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中原时评

■街谈

当我们在餐厅用餐时，常常会
看到这样的情景：一桌人总有那么
几个低着头，拿着手机或平板电脑
不停地刷微博微信，特别是在跟领
导或长辈一起聚餐的时候，这一行
为显得尤其不礼貌。有网友吐槽

“世界上最遥远的距离莫过于我们
坐在一起，你却在玩手机”。而近日
网上流传着的一则“餐桌使用手机
规范”，引发了不少网友的热议。（8
月14日《广州日报》）

“世界上最遥远的距离莫过于
我们坐在一起，你却在玩手机。”这
句话看似调侃，却是现代人，尤其是
年轻人的真实生活写照。而这句话
背后透露出的，实际上是对现代人
际关系的一种不满与担忧，值得引
起我们的反思。最近在网络上流传
的这则“餐桌使用手机规范”，虽然
从内容上看有些恶搞和无厘头的成
分，但具有很强的现实意义，也可以
称得上是对现代人际关系的一种拯
救和弥补。

为什么说现代人际关系需要拯
救和弥补？或者说现代人际关系到
底出了什么问题？其实看看我们的
身边就知道了。一群年轻人以生日
聚会、同学聚会等名义聚在一起，本
来这是一个大家交流信息、了解近
况、联络感情、增进友谊的好时机，
但是因为手机和网络的“横刀夺
爱”，每个人都只顾盯着自己的手机
屏幕，忙自己的事情而无暇顾及其
他，结果整个聚会除了一些礼节性
的寒暄和客套，几乎处于一种“零交
流”状态。等聚会结束了，也像从来

没有聚过一样。
本来手机是我们人类发明的工

具，但是现在看上去人类却成了手机
的奴隶。这种现象的存在，一方面会
让我们显得很没有礼貌和教养，毕竟
埋头玩手机而不搭理其他人，只会让
人觉得这个人傲慢无礼而不会给人留
下其他什么好印象；另一方面，这会让
我们与外界的联系越来越少，变得越
来越孤独，甚至导致人际交往能力的
退化，让每一个人都成为一个个看似
密切实际上彼此之间没有什么联系的

“孤独星球”。
其实何止是在同学、同事的聚

会上，在公交车上、火车上、飞机上，
每个人都“两耳不闻窗外事，一心只
顾看手机”。当我们感叹现代人越
来越难以交到知心的，真正的朋友
的时候，其中一个很重要的原因，就
在于我们只顾着沉浸在自己的手机
和网络世界里，而失去了和别人交
往的机会。连认识的机会都没有，
自然谈不上成为朋友的可能。

“餐桌手机使用规范”表面看是
规范人们如何使用手机，真正的目
的却是弥补和挽救已经出了问题的
现代人际关系。但现代人的人际交
往，当然不仅仅限于在餐桌上，所以
我们需要的，也就不仅仅只是一则

“餐桌手机规范”，而是需要一则适
用于任何时间和地点的“通用手机
规范”。当然了，国家和政府不会来
制定这样的规范，它除了以网文和
段子的方式在网络上传播，同时更
应该在我们每一个人的心里。
□苑广阔

“餐桌手机规范”
是对现代人际关系的拯救

■个论

拒录涉毒艺人
重塑演艺界行业规范

13日下午，北京市演出
行业协会与北京 42 家经纪
机构和表演团体签订了《北
京市演艺界禁毒承诺书》，承
诺不录用、不组织涉毒艺人
参加演艺活动，净化演艺界
队伍。(相关新闻见今日本
报A19版)

公安部禁毒局局长近日
在谈及明星吸毒事件时分
析，演艺界涉毒与整个圈子
的特点有关——比较有钱，
相对有闲，属于自由职业
者，加上“搞艺术的需要灵
感”歪理邪说，形成了吸毒
上 瘾 的 娱 乐 圈 流 行 症 候
群，而观众的宽宥、艺人的
失控、行业规范的缺失使
得演艺圈毒品泛滥。张元
复吸，张默复吸，连上个月
刚刚道歉的宁财神现在也
对媒体大大咧咧地说：不后
悔吸毒……我们便知道，高
虎不可能是最后一个。

当吸食毒品成为“寻找
灵感、释放压力”的畸形生活
方式，当一部戏一首歌可以换
回半年甚至一年的毒资，当
吸毒——被拘——道歉——
演出成为循环游戏甚至成为
炒作的良机，跨过吸毒这个

门槛便轻而易举甚至颇为
流行。

当下，北京市演出行业
协会与北京 42 家经纪机构
和表演团体签订了《北京市
演艺界禁毒承诺书》，承诺不
录用、不组织涉毒艺人参加
演艺活动，是针对本行业乱
象的深刻自省，也是演艺行
业的自律和自救。“不录用不
组织”是砸掉其饭碗，断绝其
财路，不提供以涉毒为噱头
的炒作平台，使其失掉有钱
有闲的资本，为其违法行为
付出不菲代价，“痛彻心扉、
悔不当初”才能最有效地警
示个体和社会：远离毒品，珍
爱生命。

全国禁毒斗争形势逼
人。演艺圈拒毒迫在眉睫。
事实上，严厉打击毒品犯罪
是国际通识，而国务院《营业
性演出管理条例》早就规定，
营业性演出不得有危害社会
公德或者民族优秀文化传统
的，及法律、行政法规禁止的
等情形。这份禁毒倡议书首
要承诺，严格依法选、用演艺
人员，不录用、不组织涉毒演
艺人员参加演艺活动，其实
是对国家法律法规的重要宣

示，是行业监管的再度重申。
这里需要理清一个问

题，此次承诺书强调不录用、
不组织涉毒艺人参加演艺活
动，而不是一些媒体片面夸
大的“永不录用”，至于这个
期限有多长，是三年五年甚
至更多，需要一个明确的界
限便于操作，更要根据被拘
人员的悔罪态度和真心改过
程度。对于涉毒人员我们不
能一棍子打死，但绝不可轻
枉轻纵。树立明确的行业规
范是净化娱乐圈，树立良好
社会风尚的重要基础。

公众人物应当承担相应
的社会责任，行业监管、法律
规范必须强化，净化演艺界
队伍，营造健康无毒的演艺
环境，释放正能量当是建设
和谐社会的主旋律。《北京市
演艺界禁毒承诺书》使出一
记重拳，开了一个好头，有助
于人们尤其是青少年推崇真
善美,识别假恶丑，判断什么
是不可触碰的法律和道德的
高压线。而将这份严肃的承
诺细化详解，认真落实，还需
要演艺界和社会各界积极响
应，大力推进。
□斯涵涵
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老是坐不上飞机靠窗的位置？
以后只要多花几十块人民币就能提
前订座。国内航空公司“选座费”的
推出，引起市场广泛关注，被质疑变
相涨价。对此，航空公司人士称，

“选座费”其实是国际惯例。（8月14
日《羊城晚报》）

航空机票定价的“国际惯例”，
就是“菜单式”增值服务，让消费者
明明白白，一张机票可含哪些服务
项目，每种服务项目的价格都标注
得清清楚楚，消费者甚至可以对这
些服务项目自主选择，可以选择某
项，也可以不选某项。而中国的机
票则是两眼一抹黑，不透明，消费者
不仅不知道每项服务的价格，甚至
连应该享受的服务享受没有都搞不
清楚。

将增值服务的选择权交给消费
者之后，飞机成本、燃油成本、人工
成本就成为国外航空公司经营成本
最核心的三部分。所以也就有了廉
价航空模式，为了降低人工，飞机
上的服务员不一定是美女，甚至完
全可以没有服务员；各家航空公司
致力于管理，以降低单位里程的运
价成本，欧洲瑞安航空公司的客英
里票价可以比其他航空低 40%，美
国西南航空公司仅在相同机型的
座位布局上增加10%就确立价格上
的竞争优势。

中国的机票价格正因为不透
明，所以常被拿来比较，饱受诟病。
中国民航在客运量和货运量占不到
全球份额10%的情况下，却赚了全球
航空业60%的利润。从单位里程的
票价比较，中国单位里程机票价格

是美国的4倍；如果引入一张机票的
平均价占人均年收入的比例，则中
国消费者所购买的单位飞行里程服
务的相对价格水平是美国消费者的
32倍。

“您乘坐飞机时最关心什么”，
除了安全之外，超过八成的消费者
在买机票时首先考虑的就是价格因
素。正因为如此，国外的航空公司
就特别注意在价格上做文章，“价格
战”经常硝烟四起，激烈的竞争让不
主动降价者只会被动挨打。而我国
的航空公司由于种种原因，虽然玩
出了五花八门的机票打折游戏，但
在基准价格方面，各航空公司却几
乎“一致”得令人奇怪，没看到过真
正的价格战。

堡垒不从内部崩溃，就会从外
部崩溃。正因为中国航空长期“霸
道”的高价，给了高铁巨大的发展空
间，航空不得不与高铁来一场价格
战，我国已经开始出现机票比高铁
票便宜的个别现象了。在这种背景
下，别说“选座费”，就是更多的各种

“费用”，消费者自会用脚来投票。
在激烈竞争的市场环境里，“国

际惯例”本身就是一个“伪命题”，一
来有形式与实质的国际差别，二来

“国际”本来就是一个边界模糊的
词。激烈自由地竞争，消费者根本
不担心个别企业的涨价行为，因为
他们有的是选择权。在我国，不仅
仅是航空公司推出“选座费”，那些
一涨价就遭到质疑的行业、领域、企
业，实际上都存在市场化不够充分
的问题。
□郭文婧

别让“选座费”玷污了“国际惯例”

■个论

今年，广州市卫生局要
求全市40%以上的社区卫生
服务中心，要与居民签约并
提供“家庭医生”服务。南都
记者近日获悉，海珠区目前
已完成这一指标，但部分试
点机构提出，信息系统的建设
落后、全科医生紧缺、社区医院
与三甲医院的药物品种难以
对接，或将成为制约“家庭医
生”在广州铺开的关键问题。
（8月14日《南方都市报》）

签约家庭医生服务，当
然是对社区卫生服务的改进
与提升。不难设想，假如社
区民众真的能从社区卫生服
务中心获得家庭医生式服
务，的确意味着社区卫生服
务的脱胎换骨。不过，当信
心满满的“家庭医生”服务遭
遇缺“医”少“药”的尴尬现
实，签约的“家庭医生”服务
如何兑现，恐怕才是不得不
面对的问题。

应当承认，家庭医生数
量不足，基层人口与配备的
家庭医生的比例不合理，基
层医疗其实不可能对民众提

供体贴入微的服务，能够做
到过场化的体检，就已经相
当不错。而除了社区医生的
足量配备，社区医生服务的
质量也同样关键，假如家庭
医生服务并不能对一些病症
作出准确的诊断，或是不具
备全科医生的素质，其实并
不能胜任基层医疗服务的职
能，甚至难免因为水平差，而
难受民众的认同。

可见，仅仅是推出家庭
医生服务，是不是真的能够
让基层医疗人才资源得到
补充，并优化基层医疗服
务资源的配置，的确还不
能过分乐观。事实上，在
国外，“全科医生”其实就
是“家庭医生”，这类医生
有着丰富的医疗知识与诊
疗经验，同样也有着不错
的收入。而要培养出一个

“全科医生”，往往要花费
比普通专科医生更长的时
间，尽管全科医生在专科
上未必要有专长，但要想
对门类诸多的医学专科都
有所涉猎，并具备相应的
诊 断 能 力 ，同 样 绝 非 易
事。为了达到全科医生的
水平，往往需要在很多科
室做长期的轮训。既然做
出了诸多的付出，当然需
要有回报，“全科医生”以
社区为基础，以家庭为对
象，提供持续性、综合性、
个体化的服务，既然服务
对象更多的是高端人群，
其收入自然也相当不菲。

付出与回报的对等，才能
确保“全科医生”的来源和
去向可以良性协调起来。

而反观国内的现状，乍
一看是“家庭医生服务”存
在缺口，但殊不知，最根本
的原因其实并非国内医学
院校没有培养“全科医生”
的能力，恰恰相反，对基层
医疗缺乏必要重视，以及家
庭医疗服务的基本缺失，其
实才是“全科医生”缺乏用
武之地的大背景。不难设
想，花大力气培养出来的

“全科医生”，假如只能在
不受重视的社区诊所待着，
不仅地位不高，收入也可怜
的话，“全科医生”自然多不
了，即便培养出来了，人家
也未必愿意去扎根没啥前
途的家庭医生服务。

从这个意义上说，签约
家庭医生服务，努力提供贴
近居民的卫生服务，这一构
想固然不错，但真正兑现服
务承诺，其实更需在全科医
生的培养与医疗服务重心
下沉上加大力度。只有真
正给予基层医疗足够的重
视与投入，加大基层医疗投
入的比重，并着力于社区卫
生服务软件的完善以及机
制的健全，让公众体会到

“家庭医生服务”的价值与
好处，让“家庭医生”们也有
了职业成就感和体面的收
入，“家庭医生”服务的实至
名归，才算是具备了前提。
□武洁

“家庭医生”服务如何才算实至名归？


